

SUSCRIPCIÓN. Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 pts.

Palma de Mallorca, Lunes 13 de Abril de 1914.

REDACCION Y ADMINISTRACION. S. Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

## Información

### Primer Congreso español de Pedagogía en Palma

Precede al reglamento oficial de este Congreso, que en breve comenzará en esta ciudad, la siguiente alocución que suscribe el presidente de la Comisión organizadora don Andrés Martínez Vargas y el secretario general D. Antonio Alorda:

*Proteged a los niños: sanos, son la alegría del hogar, el consuelo de la vejez, la perpetuidad de la raza, la savia de la nación. Sin ellos el hogar es solitario, la vejez desolada, la raza se extingue y las naciones desaparecen.* (Martínez Vargas, Páisa de Protectora infantil.)

Interesa por igual a la familia y al Estado la conservación de los niños que un tesoro de encantos para el hogar y de energías para la Patria.

Con ser tan inmenso el caudal de lágrimas, de dolores morales y de desalentos que a los padres causan la muerte de sus hijos, es mayor todavía la pérdida que experimenta una nación con tanta vitalidad obligada de la mortalidad infantil, verdadero arte destructor de los pueblos.

Con el descreído de las teorías malthusianas se ha hecho axiomático que la riqueza de todo país está en razón directa de la densidad de su población puesto que de ella emanan todas las energías de la producción en el campo, en la fábrica, en la oficina y en el laboratorio; por ella se realiza el rebosamiento de la población que trae consigo esa emigración ilustrada y científica que invade las zonas próximas y remotas y merced a ella se realiza el agrandamiento de la nacionalidad por el dominio científico, industrial o económico de otros pueblos.

El índice de vitalidad normal de un país se calcula en la existencia de 160 individuos por kilómetro cuadrado; pocos son los países que lo alcanzan, muchos menos los que lo superan como Bélgica que cuenta 231; muy numerosos los que se hallan por bajo de él y a gran distancia, aún tratándose de pueblos que tuvieron gran proliencia, por los cuales, esta merma es una amenaza fiera contra el capital vivo y el equilibrio numérico de los habitantes. Por eso, todos los países cultos, percatados de que la mortalidad infantil es una sangría abierta, rivalizan entre sí levantando baluartes de defensa, organizando, solos o asociados, obras de protección infantil, de cuyo testimonio elocuentes las Ligas, los Congresos, las Sociedades y otras diversas Instituciones sociales que llenan hoy el inmenso programa de la *Puericultura*. Sin niños que pasen a ocupar en su día las bajas que la humanidad sufre en sus días, la gran familia humana se extinguiría.

Si alguna nación hay que esté obligada a mirar con atención estos problemas es la nuestra. No es de las más inferiores en este respecto, pero sí de las más castigadas. Inglaterra donde la población adulta ha alcanzado la mayor longevidad y bisnetar, tiene una mortalidad infantil muy elevada. Nuestra nupcialidad y natalidad en descenso, nuestra mortalidad general e infantil en auge, nuestra profusa y secular emigración, ya regulada ya clandestina, de familias enteras que no regresan al solar patrio, constituyen una gravísima desmembración hispana, cuando dada la sobriedad del pueblo español, sus virtudes, la lealtad de su tierra y la bondad de su clima, debiera ocurrir todo lo contrario. No hay que olvidar que nuestra densidad de población en vez de 160 habitantes por kilómetro cuadrado, es de 36 y en algunas provincias de 23; que la mortalidad infantil es de 173 por 1000 en los niños de un año y de 423 por 100 en los de 0 a 5 años.

Nuestra nación pierde anualmente 200.000 niños menores de 5 años, la edad crítica de mayor endeblez; si multiplicamos esta cifra por 714 pesetas que es el valor económico de la vida humana en un niño de 5 años, obtendremos 142.800.000, esto es, unario de millones que perdemos pasivamente cada año.... El remedio de este despilarrío no se vislumbra en el horizonte, ya que si bien tenemos desde 1904, una Ley de Protección Infantil alguna Junta provincial y no de las capitales menos importantes, sin duda por olvido de que la *Protección Infantil* se ha creado para proteger la vida de los niños menores de 1 año preferentemente, por ser ésta la época más deleznable de la vida humana, menos preciosa este primero y fundamental deber, consagrar todas sus actividades y recursos a mejores niños delinquentes, tal si fuera un principio de arquitectura que para construir un edificio se comenzara por el tejado y no por los cimientos.

Penetrados nosotros de la verdadera puericultura científica y social, concedores como médicos de las causas de la mortalidad infantil y de los remedios fáciles de la mortalidad evitable e inflamados de amor por nuestra patria, queremos ofrecerle este recurso, porque son muchas las madres que, no obstante su inmenso cariño, se convierten por inexperiencia, por ignorancia, en verdugos de sus propios hijos.

Y además de perseguir el rescate de esos niños torpemente sacrificados al error, a la rutina y al prejuicio, perseguimos el ideal harto factible, de que desde el primer día de su nacimiento vayan creciendo sanos, robustos y educados.

Talamos de defender su vida y de mejorarla en lo físico y en lo moral. En lo físico temo de desarrigar del común de las madres, esa torpe prematura y asesina alimentación mixta, que trae por obligada consecuencia el raquitismo, afección que en el niño deforma su cuerpo con líneas grotescas y la tortura con sendos y perennes erisemas, de adolescente, le incita a la criminalidad juvenil y de *mozo* habrá estrechado su pecho, disminuido su índice de vitalidad y rebajado de estatura, inhabilitándole para cumplir los deberes de soldado; en la *niña* menguara su capacidad pélvica con arcos tortuosos y diámetros desiguales, poniéndole al cumplir la maternidad, en el trance grave de perder su vida al dar a luz el hijo o de quedar inútil para seguir proporcionando ciudadanos a la patria.

Un patriota italiano se hizo célebre en el siglo pasado, porque, bondadamente contrario de que al llegar el reclutamiento, casi todos los mozos eran cortos de talla, inquirió las causas y aconsejó por los médicos creó, para remediar aquéllas, un Instituto en el cual las madres no forzaban a sus hijos los recursos necesarios y los consejos

para criar bien a sus hijos; al llegar aquella generación al servicio militar, se apreció elocuentemente la ventaja de aquella obra filantrópica.

En lo moral enseñáremos a las madres a dominar las apetencias intemperantes de sus hijos a corregir sus caprichos desde el primer día, para que los eduquen desde la cuna; no que por ese amor ciego, por nadie superado, de las madres españolas, dejen crecer a sus hijos a su entero arbitrio, les habitúan a no ser contrariados, desde el primer paseo nocturno hasta en el deseo del más costoso juguete, y cuando llegan a adolescentes se encuentran con la voluntad virgen, siempre complacidos, jamás contrariados y cuando hombres, cada cual cree tener un rey en el cuerpo; con este hábito psicológico, se fomenta el germen de una indisciplinada social y el poco acatamiento, cuando no la franca hostilidad, contra todas las leyes divinas y humanas. [Como no han de resultar así las mismas ingobernables!

Tal es nuestro programa, que a fuer de nuestra experiencia de médicos y pedagogos esperamos realizar fielmente y con resultados satisfactorios, de igual suerte que ante una enfermedad, seguros del diagnóstico y de la terapéutica podemos prometer la curación.

Convocamos este Congreso en la ciudad de Palma, porque tenemos a la isla dorada como el símbolo de nuestras aspiraciones. Si el germen de la humanidad procede de las linas marinas, las islas Baleares surgen en el Mediterráneo como un broche que engarza con un collar de esmeraldas, las naciones del genio lazón, foco de la civilización, descansamos que de allí parta la regeneración de los niños españoles. El dulce clima de las islas, la franca hospitalidad de los habitantes, las bellezas que atesora en sus montes, en sus raras y en sus grutas de fama universal, serán ocasión de excursiones y visitas de gran placidez, para que en aquel ambiente primaveral, que exalta la vida, se formule el *Código de las madres instruidas*, que al dar a luz los hijos, les dé la instrucción suficiente para criarlos racionalmente, asegurar la felicidad de su hogar, el báculo de su vejez, y para dar hombres robustos y disciplinados a la nación.

En el patronato Obrero

A la hora anunciada en la convocatoria, las 10 y media, tuvo lugar la reunión de numerosos tipógrafos de Palma con objeto de organizar una Sociedad de los trabajadores en el arte gráfico.

Después de manifestar su opinión varios individuos de los allí reunidos, se pasó a formar la lista de los que deseaban figurar en la nueva asociación entre los asistentes al acto.

La nueva sociedad quedó constituida, pasando al nombramiento de la Junta Directiva encargada de formar el Reglamento y dándose por terminado el acto.

En la Catedral Basílica

Ayer mañana, a las nueve y media, tuvo lugar en la Catedral la procesión del Encuentro. Revisió la acostumbrada solemnidad de todos los años.

A las diez y media se celebraron los oficios divinos actuando de Pontífice el Ilustrísimo señor Obispo de Mallorca.

El templo lucía en el altar mayor, sus mejores galas.

Asistieron de Diácono el canónigo señor Roca, de Sudaicóno el canónigo D. Bartolomé Pastual, de Prebitero asistente el canónigo D. Buenaventura Barceló, de Diáconos de honor los canónigos D. José Vidal y D. Matías Compañy.

La Capilla cantó hermosa partitura del Maestro Perosi.

Predicó el sermón de despedida el Reverendo Padre Recolons.

Asistieron a la misa mayor el señor Gobernador civil presidiendo a una comisión del Ayuntamiento que formaban el Alcalde señor conde de Oicau y los concejales señores Font, Oliver, Llompar y Llabrés.

Terminada la misa se dió la bendición papal a los numerosos asistentes.

El señor Pérez Oliva

El ex-subsecretario de Hacienda señor Pérez Oliva continuó ayer las excursiones por Mallorca visitando por la mañana acompañado de los señores D. Sebastián Simó, don José Rato y D. Enrique Sureda los pintorescos pueblos de Bahalbuñar y Estallich.

A su regreso visitó a D. Manuel Guasp presidente de la «Isla Marítima».

Por la tarde el comité del partido liberal, le obsequió con un banquete que se celebró en el «Hotel Victoria». Horas después efectuó el señor Pérez Oliva una visita al Casino liberal donde se habían reunido para recibirle buen número de socios.

Por la noche, en el rápido, salió el distinguido viajero para Barcelona.

En el muelle le despedieron el Gobernador civil señor Martínez de Campos, el delegado de Hacienda señor Rato, el diputado provincial señor Sureda, una comisión del partido liberal formada de los señores Amer, Feliu, Martínez, Font y Monteros y Alorda, el vice-almirante señor Muntaner y el director de la «Isla» señor Simó.

El señor Pérez Oliva marcha encantado de la visita a esta isla.

Giro postal internacional

El ministro de la Gobernación ha transmitido al de Estado la Real orden (participándole el establecimiento del Giro postal internacional, para que, por conducto del referido departamento, se dé cuenta del referido departamento de Suiza, y de acuerdo del Gobierno español al de Suiza, y éste lo participe a la oficina internacional de Berna, a fin de que el servicio pueda comenzar a funcionar dentro de tres meses.

Por su parte, el Director general de Correos y Telégrafos, señor Ortúño, se ha dirigido a los ministros, subsecretarios y directores de Comunicaciones de todos los países de la Unión Postal Universal, manifestándoles la adhesión de España al convenio especial de Giro postal internacional, y solicitando el intercambio a partir de la fecha de tres meses, en que puede empezar a hacerse efectiva esta reciprocidad en el envío de giros por correo.

47 de la ley municipal, he acordado convocar a elecciones municipales en el referido distrito primero de Santa Eulalia para cubrir las vacantes de Concejales que existen en el mismo, cuyas elecciones tendrán lugar el día 26 del actual.

En su consecuencia la proclamación de candidatos a que se refiere el artículo 26 de la Ley de 8 de agosto de 1907 se verificará el domingo día 19 y las Mesas electorales deberán constituirse en el local donde la elección haya de tener lugar el jueves día 23 para cumplir lo que dispone el art. 30 de dicha Ley, las elecciones tendrán lugar el domingo día 26 y el escrutinio general el jueves día 30 debiendo tenerse presente las instrucciones que para las elecciones generales se publicaron en el «B. O.» extraordinario de 20 de octubre último, previniendo quedan en suspenso, durante el período electoral, todos los expedientes gubernativos de denuncias, multas, atrasos de cuentas, próprios, montes, pósitos o cualquier otro ramo de la Administración referente a dicho pueblo.

Lo que se hace público para conocimiento del Cuerpo electoral del expresado Ayuntamiento.

Turistas en Mallorca

Durante estos días han llegado a esta ciudad buen número de distinguidas familias de la ciudad condal al objeto de pasar varios días en la isla llevando a cabo excursiones.

Dichas familias han traído sus respectivos automóviles con los cuales recorren la isla visitando las más pintorescas bellezas que encierra nuestra *Rogulda*.

Ayer fué día en que dichos turistas llevaron a cabo diferentes excursiones, siendo los sitios más favorecidos Sóller, Estallich y Manacor.

Al anoecer en que regresaron los expedicionarios, ofrecía nuestra capital, un aspecto insolito, tal era el número de coches y autos que cruzaban los pasos.

El número de coches automóviles que han traído los vapores en los días del sábado y domingo, alcanza la cifra de 18.

De estos datos deben tomar nota los que tienen interés directo en que el turismo continúe favoreciéndose, a fin de dar toda clase de facilidades para que los visitantes marchen contentos de esta isla.

Proyectos de Hacienda

Bugallal ha manifestado que tiene en estudio los proyectos de reformas tributarias que sus antecesores llevaron a las Cortes y quedaron sin aprobar para ver lo que considera conveniente hacer acerca de las modificaciones que impone la realidad.

Añade que hay varios problemas cuya resolución es necesaria como el de la sal y el de los alcoholes.

La ley de 12 de junio de 1911, llamada de supresión de los consumos, determina en su artículo 2.º que desde 1.º de enero de 1914 quedará suprimido el impuesto de consumos sobre la sal en todas las capitales y municipios y precisa pensar de obtener algún recurso sobre este producto ya que queda suprimido el impuesto que se eleva a siete millones de pesetas.

Además se nota esta tendencia, desde hace tiempo, a gravar la sal, y la prueba es que ha habido proyectos respecto a este producto.

Igual ocurre sobre los alcoholes cuyo tributo sobre el consumo personal quedará suprimido desde 1.º de enero de 1915, por precepto de la indicada ley.

La liquidación del presupuesto de 1913 arroja un déficit, de 39 millones de pesetas y es de esperar que el de 1914 excede igual déficit, pues que ha de regir el mismo presupuesto.

También preocupa al ministro de Hacienda la ley del Banco de España, porque la circulación fiduciaria puede llegar al límite de emisión y conviene presentar a las Cortes el oportuno proyecto de ley.

Desde 1902 fecha de la última ley hasta ahora, han predominado tres principios en los proyectos presentados por sus antecesores: el de una participación en las ganancias del Banco; el de un impuesto sobre los billetes que excedan de determinada cantidad, y el de una participación en los intereses de los valores en cartera del Interior y Tabacos.

Algo de esto se propone hacer el señor Bugallal pero aún no tiene madurado el plan.

Tripulantes en peligro

Frente al Cop Marí (Ibiza) una ráfaga volcó el falucho de Matías Ferrer, patronado por Jaime Pujol.

Dicho falucho llevaba una buena cantidad de ralis destinados a las líneas férreas de las Salinas.

El patrón y demás tripulantes fueron auxiliados y salvados por la jévea del patrón de pesca Antonio Costa (s) Sort.

Velada en «La Protectora»

Esta noche tendrá lugar en esta sociedad una velada literaria-musical, organizada por la Sección coral de la misma, bajo el siguiente programa:

1.º Els Pescadors, por el Orfeón.  
2.º Marins; id.  
3.º La banda guitarras y bandurrias «España» ejecutará bonitas piezas: de su repertorio.  
4.º Himno a Clavé por la Sección de niños del Orfeón.  
5.º Lectura de poesías por el Sr. Juan.  
6.º Romanza (baritono) por el Sr. Koca.  
7.º Id. (baj.) por el Sr. Ferrer.  
8.º Monólogo por un aficionado.

Terminará la velada con varios bailes. La velada empezará a las 9.

De viaje

El próximo miércoles en el rápido embarcará para Barcelona, el Director de esta Escuela Superior de Comercio don Gregorio Crespo, acompañado de una de sus hijas.

En el rápido embarcó anoche para Barcelona el oficial de caballería el Sr. Queipo de Llano, conde de Masorga que desempeñaba el cargo ayudante de capitán general de estas islas don Francisco Borbón.

Anoche embarcó para Barcelona el joven comerciante de la casa de los Sres. Estradas y Malondra, S. en C., D. José Malondra.

Desde ayer se encuentra en Palma, acompañado de su señora esposa, D. Rafael Rodó, hijo del propietario del importante diario *Las Noticias* de Barcelona.

El distinguido viajero visitó ayer Valde-mosa, Deyá y Sóller.

Esta mañana ha visitado el castillo de Bellver y los caseríos del Terreo y Porto Pi. En el vapor de las seis y media de la tarde ha embarcado para Barcelona.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Pedro González Telmo, confesor. Cuarenta Horas.—Terminarán en San Jaime, dedicadas a su Titular.

A las seis exposición, las diez Tercia y misa mayor.

Por la tarde, a las cinco, los actos de co-rosario, meditación, Trisagio, procesión, Te Deum y reserva.

NOTAS DEL MAR

Movimiento de pasajeros

De Ibiza y Alicante esta mañana han llegado:

Don Tomás Sintes, don Miguel Sancho, don Antonio Martínez, don Alfonso Sánchez, don Leocadia Gull, don José Lope don Antonio Sobra y otros.

Entraos

De Ibiza y Alicante a las 6 de la mañana el vapor «Ileho».

Salida:

Para Cabrera a las 6 de la mañana el vapor «Ciudad de Palma». Regresará por la tarde a las 5 probablemente.

Despachados

Para Barcelona el vapor «Miramar». Saldrá a las 6 de la tarde.

Noticias varios

Mañana es esperado de Barcelona el vapor correo «Bellver» y de Mahón el vapor «Isla de Menorca».

—Esta mañana es esperado un buque de nacionalidad inglesa con un cargamento de carbón mineral.

GACETILLAS

Disparo — Varios muchachos jugaban con una pistola de salón; se disparó el arma hiriendo a dos de aquellos en la espalda. Se ha puesto el hecho en conocimiento del Juzgado.

Protección a la infancia — Nuestro amigo don Rufino Carpena, maestro de Luchmayor, debidamente autorizado, por hallarse comprendido entre los profesores premiados, ha salido para Madrid con objeto de asistir (y deliberar si procede) al Congreso Nacional de Protección a la Infancia, cuyas sesiones tendrán lugar estos días, desde el 13 al 19 en Madrid.

El Gobierno de S. M. está procurando realizar la misión nobilísima confiada por la ley al Consejo Superior de Protección a la Infancia. De ello nos ocuparemos detenidamente.

Curados — En la Casa de Socorro lo fué ayer un joven llamado José Palmer que tuvo la desgracia de caerse fracturándose la pierna izquierda.

También lo fué sido en el mismo dispensario un individuo a quien se le disparó un revólver hiriendo en la mano.

Dentadura blanquísima con Pasta Dentifricaria Olive. Tubo, 1 peseta.

EL X<sup>2</sup> Es el COMPUESTO ARSE-NICAL más inofensivo de todos los conocidos, está exento de contradicciones y puede tomarse en todas las edades y en todos los estados.

EL TIEMPO

Día 13 Abril a las 9 de la mañana

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes:

Barómetro, 762 mm.; Termómetro (a las 8 m.), 19 ct.; Máxima al sol, 31 id.; Máxima a la sombra, 24 id.; Mínima a cubierto, 18 id.; Mínima a descubierta, 15 id.; Temperatura media de ayer, 20; Temperatura media correspondiente al mes, 15; Diferencia, 5 en menos; Dirección del viento, N.; Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas, 6 Kgs.; Kilómetros recorridos en veinticuatro horas; 160; Lluvia en 24 horas litros o por metro cuadrado; Ascenso del barómetro en 24 horas 0 mm.; Evaporación en 24 horas, 4 id.; Humedad a las 9 (tanto por 100 de saturación), 66; Descenso del barómetro en 24 horas 1 milímetros, tensión del vapor 11.

Obras nuevas

Política de Fandango y Gobierno de Castañuelas, por L. A. de Olmet, 2 tomos, 7 pts. La Oza de oro, novela, por F. Navas, 3'50 idem. La luz apagada, por P. Canitro, 3'50 id. Los hombres; Mary los descubre, por Alberto Insúa, 3'50 id. Los hombres, Mary los perdona, por id. 3'50 id. Adán y Eva, por Eça de Queirós, 3'50 id. Los valores literarios, por Azorin, 3'50 id. Serenidad, por Amadeo Nervo, 3'50 id. El sacrificio de la misa, por Gonzalo de Berceo, 1'50 id. De venta en la Librería Tous

## De Teatros

Lírico

La nota de palpitante actualidad del pasado sábado, fué en Palma, el debut de la Compañía de ópera Scognamiglio-Caramba.

Realmente se trataba de otro acontecimiento teatral a que nos tiene acostumbrados la Empresa del Teatro Lírico. Y conste, que esta afirmación ni es gratuita, ni es un salvo conducto para lavar con jabón y agua clara a los que ya tienen la piel curtida de tanto estar al sol de la farándula.

La afirmación que hace el crítico reporter, se halla basada en la más estricta verdad, y que los libros y papeles que se guardan en los archivos no nos harán quedar mal.

La compañía Caramba viene consagrada ya por todos los públicos del mundo y casi bien podríamos nosotros suspender todo nuevo juicio, y remitirnos solamente a lo ya escrito y con ello ahorramos tiempo y trabajo.

Más, a pesar de ello, las exigencias informativas nos obligan a que llevemos unas cuartillas, para dar a la luz pública la impresión causada al público que llevado de su devoción por el Arte, asistió al Teatro Lírico en las noches de ayer y anteayer.

Asistió al Teatro Lírico la noche del debut (forzoso es decirlo) regular concurrencia. Mucha, muchísima menos de la que esperábamos que se congregaría para saborear la afijandada labor de los artistas italianos.

Triste realidad, que ni alecciona a la Empresa, ni hace enojarse a los que a todas horas claman Arte y no películas cinematográficas!

Debutó la Compañía y el éxito, desde que el maestro Belleza empuñó la batuta, fué ya clamoroso.

Lo Zingaro Barone del célebre maestro Strauss alcanzó una interpretación estupenda, colosal.

En la compañía Caramba no pueden verse lunares de ninguna clase. Todo está previsto, estudiado; todo es elegante, distinguido; todo es regio, grandioso; todo es majestuoso, colosal.

No en balde los nombres Scognamiglio-Caramba son ya famosos en el mundo teatral. La ópera de Strauss acredita la marca delicada del gran compositor austriaco. Toda la partitura es inspiradísima, pero sobresalen varios números que fueron aplaudidos con entusiasmo grande, tales como la sinfonía que valió al maestro Belleza una ovación delirante; el duo de tenor y contralto del primer acto; el terceto de tenor, tiple y contralto del segundo acto y pasodoble guerrero del mismo acto, los cuales fueron muy aplaudidos por el público.

En el tercer acto la obra decae de una manera notable, dejando en el público una impresión fra.

Lo Zingaro Barone es ópera que forma parte del género bufo que en los tiempos actuales anda ya relegado a segundo término.

No obstante, el público ante la presentación escénica y magnífica interpretación que se dió a la obra aplaudió al finalizar, a los artistas y al maestro Belleza.

Se distinguieron en su labor la tiple señorita M. Ivanisi que es una mujer bellísima, de cutis moreno, negrísimo ojos, expresivos y centelleantes. Su figura es espléndida y arrogante y su porte distinguido. Es una veneciana que honra a su patria.

Su voz es extensa, cálida, de timbre agradable. Canta como un verdadero ángel. Las notas agudas, las aña con suma ligereza marcando admirablemente la transición y el claro oscuro.

Su temperamento es el de una verdadera artista.

El público premió su difícil trabajo con caldas ovaciones.

M. Stellina es igualmente bella. Su figura es delicada, cimbreante, en extremo distinguida y elegante. Es también veneciana y como tal siente el arte en sus venas y lo desborda en su sonrisa, en sus ojos sonriéndos y en su voz delicada y agradable.

La contralto señorita Cenami demostró a las mil maravillas que es una consumada artista. Posee una voz extensa, pastosa y de potente sonoridad, que hizo las delicias de la concurrencia que la tributó calorosos aplausos en el duo del primer acto.

También fué magistral la labor del tenor Pasquini y del baritono señor Tessari.

Todos estos artistas juntamente con los demás que tomaron parte en la obra *Lo Zingaro Barone* le dieron una interpretación en extremo acabadísima y magistral.

Sean no obstante para el maestro Belleza todos nuestros entusiasmos.

Es indudablemente el maestro Belleza, un joven de un talento extraordinario. Se reveló ante el público de Palma no solo como un acabado director sino también como un gran concertador.

delicia, un derroche de encantadora frivolidad que enloquece y trastorna.

Tiene esa diabla tiple cómica, una movilidad graciosísima, una picaresca manera de decir, una tan divina alegría, que solo poseen, las que sienten en su alma el fuego sacro del arte.

Csillag, esa graciosísima *gattita*, que salta, que corre, que mira y acaricia con felina nerviosidad, nació siendo ya una artista. No es, pues, extraño su triunfal carrera.

Anoche todos los más entusiastas aplausos para ella fueron, y ella, incansable, revoltosa, alegre y bulliciosa, complacía al público recibiendo una vez y otra sus correrías, sus saltos, sus bañes y sus canciones.

Eva proporcionó también un nuevo triunfo a la bella tiple señorita Ivanisi que ostuvo toda la noche admirable, siendo justo premio a su atilada labor, las sucesivas ovaciones que se le tributaron.

Compartió los aplausos con dichos artistas el tenor Fiori y el bajo señor Valle que estuvo graciosísimo.

Para el maestro Belleza, fué la noche de ayer un nuevo ruidoso triunfo.

Eva fué presentada con tal lujo, con tal riqueza que bien podemos afirmar que no es posible una mayor elegancia y una mayor fastuosidad.

Eva alcanzó un éxito grande. Indudablemente, en la tarde de hoy, que se repite, se verá el tiro concurrencialísimo.

Por la noche se estrenará *La Bella Risette*. Para mañana se anuncia el estreno de la ópera de Leoncavallo *Malbruk*.

B. V.

De la Región

SÓLLER

Día 10.—Las funciones de Semana Santa absorben toda la atención del religioso vecindario. En las iglesias de esta ciudad se han celebrado con inusitado esplendor, especialmente en la parroquia, siendo todas visitadísimas.

Felicitamos a nuestro buen amigo don Juan Covas, Pbro., maestro del pueblo de Sóller, por la brillante calificación obtenida en los últimos ejercicios verificados en Palma.—Ha llegado el «Villa de Sóller». Actualmente, está cargando un buen plico de naranjas y limones, y demás carga que se le tenía preparada, saliendo en seguida para los puntos de su itinerario.

Según noticias, serán bastantes los paisanos que tienen su residencia ordinaria en Puerto Rico, que vendrán a pasar los meses de verano en compañía de su familia, aquí, en Sóller. Entre otros, llegará dentro pocos días, nuestro querido amigo, el propietario D. Antonio Ozones.

Tenemos unos días espéndidos. Durante las horas de sol se siente ya bastante calor. Los hortelanos desean que el cielo les favorezca con una lluvia saludable, pues de no ser así, quedarán bastante perjudicados las hortalizas y el arbolado.—C.

Memorandum

PARA MAÑANA

SOL.—Sale a las 5 h. 5 m.; pónese a las 7 h. 26 m.

LUNA.—Sale a las 21 h. 53 m.; pónese a las 7 h. 17 m.

TRENES PARA VIAJEROS.—Salidas de Palma: Para Manacor a las 7'40, 14'15 y 18'15; para Felanitx a las 7'40, 14'15 y 18'15; para La Puebla, a las 7'40, 14'40 y 18'15; para Sóller a las 7'40, 15 y 20'5. Salidas para Palma: De Manacor a las 2'30, 6'30, y 17'15; de Felanitx a las 6'40, 12'15 y 17; de La Puebla, a las 6'45, 12 y 17'25; de Sóller a las 6, 9'15 y 18.

CORREOS.—Llegadas a Palma: A las 7 y de Barcelona y de Mahón y a las 9'30 de los pueblos de la isla.

Salidas de Palma: A las 14 para los pueblos de la isla, para Barcelona y Ciudadela (via Alcudia) y a las 17 para Valencia.

OPINIONES DE CORREOS.—Recepción: Periódicos, impresos y muestras de 10 a 16'30.

Paquetes postales para el Reino de 9 a 11 y para el Extranjero de 8 a 9.

Certificados y valores declarados de 10 a 15'30.

Giro Postal de 11 a 13. Lista, de Correos de 10 a 13.

Entrega: Periódicos, impresos y muestras de 10 a 16'30.

Paquetes postales procedentes del Reino de 12 a 13 y procedentes del Extranjero de 12 a 13.

Certificados y valores declarados de 10 a 15'

# Almacenes Montaner

Baratura verdad y positiva en todos los géneros y especialmente en artículos negros para CUARESMA

Cortes seda de 33 pesetas por 20 pesetas.  
Cortes lana de 12 » por 6 »  
Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

## HARINA LACTEADA

50 años de ÉXITO

# NESTLÉ

Pídase en todas las Droguerías y Farmacias

ALIMENTO COMPLETO PARA NIÑOS

## ALABERN y C.<sup>a</sup>

CEREROLS 10--14

Recibidas las últimas NOVEDADES en

### Pañería--Camisería--Corbatas

Especialidad en la SASTRERIA á medida

RAPIDEZ EN LA CONFECCION DE LUTOS

## POR

# TELEGRAFO

### Ecos varios

#### Balance del Banco

Madrid 12 (11 m.)

El balance efectuado en el Banco de España ha dado el siguiente resultado: el oro aumenta en 1.075.678 pesetas; los billetes en 1.846.625 pesetas y disminuye la plata en 2.591.370 pesetas.

#### Ex-diputado muerto a puñaladas

Cáceres.—El ex-diputado provincial y médico titular del pueblo de Pasarea D. Teodoro González paseábase por la plaza cuando de súbito avanzó del atrio de la iglesia donde estaba, un individuo el cual comenzó a dar de puñaladas por la espalda cayendo al suelo.

El agresor estando ya derribado el señor González, dióle nuevas puñaladas, matándole.

Instantáneamente fué detenido. Los trabajadores del Arsenal en huelga forzosa.

San Fernando.—Continúa la indignación en esta población, a causa del despido de los obreros del Arsenal.

En la sesión que ha celebrado el Ayuntamiento se ha acordado que en caso de que no se solucione el conflicto, dimita toda la corporación en pleno en señal de protesta.

El Ferrocarril de Valencia a Madrid.—Protesta.

Cuenca.—La Junta gestora del ferrocarril en construcción de Valencia a Madrid directo, pasando por Utiel, se ha reunido para protestar de la actitud de Valencia por tratar de oponerse sistemáticamente a que el Gobierno cumpla lo prometido.

Se acordó telegrafiar al señor Dato diciendo que se confía en su seriedad.

También se acordó publicar un folleto impugnando la pretensión de Valencia.

Aviador mejorado

Zaragoza.—El aviador señor Zubia Aparicio continúa en Medina del Campo mejorando de las lesiones sufridas a consecuencia de la caída ocurrida hace varios días.

Una conferencia sobre aviación

Zaragoza.—El aviador señor Martínez Vanos ha dado una conferencia en el aeródromo de Vadespartera, hablando al público desde la barquilla del aeroplano.

A causa del temporal ha tenido que suspender el regreso a Madrid.

La oficialidad del regimiento de Castillejos le ha obsequiado con un banquete.

La «Gaceta»

Madrid 12 (21)

La «Gaceta» de hoy publica un R. D. disponiendo que los Rectores de las Universidades y los Directores de Institutos, autorizando a los catedráticos para asistir a la Asamblea de protección a la infancia que ha de celebrarse en Madrid del día 15 al 18.

Otro anuncio que la Comisión de arbitraje para la resolución de los litigios mineros de la zona española de Marruecos, se constituye el día 15 en París.

#### Mitín de protesta

A las diez de la mañana se ha celebrado un mitín organizado por los obreros para protestar de la campaña contra la mutualidad que hacen los farmacéuticos.

Presidió el compañero García quien expuso el objeto del mitín, hablando después los señores Largo Caballero, Besteiro, e Iglesias.

El primero expuso las cifras demostrativas de la enorme contribución con que gravan las farmacias a la mutualidad.

Denunció que hay en Madrid 33 boticas que están fuera de la ley y aplican unos exorbitantes precios en los productos de farmacia.

El señor Besteiro ofreció el concurso de la

agrupación socialista madrileña a favor de la causa de la justicia.

Defiende la mutualidad. El señor Iglesias demostró que la mutualidad funcionando como establecimiento regulador tiende a rebajar los precios de los productos farmacéuticos, favoreciendo hasta a quienes no pertenecen a dicha mutualidad.

Afirmó que el movimiento cooperativo en las farmacias no puede oponerse a este estado, desde el punto de vista del interés general, de la justicia y de la razón.

Excitó a todos para proseguir la campaña a fin de favorecer la mutualidad.

Lucio Martínez por la Casa del Pueblo ofreció su concurso.

Terminó poco después reinando el mayor orden.

#### Un conde intenta matarse

Madrid 13 (215 m.)

Almería.—Fondó el trasatlántico austriaco «Sofía Hohenberg» procedente de Las Palmas donde embarcaron con dirección a Nápoles el conde Olivier Wahalis su esposa e hija.

El conde padecía de neurastenia.

Al llegar a Almería se encerró en su camarote y se dió con una navaja varios cortes en el cuello.

En estado gravísimo se le trasladó al Hospital; se teme fallezca.

El conde fué ayudante del Emperador Francisco José.

#### Los reyes en los toros

SS. MM. los Reyes asistieron a la corrida de inauguración.

#### Capítulo de S. Hermenegildo

Mañana S. M. D. Alfonso presidirá el capítulo de San Hermenegildo.

#### Detención de un estafador

Madrid 13 (4 m.)

Al descender del expreso fué detenido Eduardo Fernández Martín, de 60 años, estafador del Banco de Málaga.

Se le ocuparon unas monedas, un libro de cheques del Crédito de Sevilla en donde depositó 9000 pias.

Se le ha trasladado a Málaga.

#### Estreno de «La Consulosa»

Madrid 13 (215 m.)

Se ha verificado el estreno de «La Consulosa», obra de los hermanos Quintero, la cual alcanzó un éxito ruidoso.

Los autores fueron aclamados.

#### Imposición de una cruz

Santander.—Con asistencia de las autoridades se ha impuesto la cruz de beneficencia al obrero Angel Cortés que salvó a tres jóvenes que se ahogaban, a otro le libró de que le arrollara un tranvía y otra vez estuvo en el paseo de coches a unos caballos que se desbocaron.

#### Conferencia

Madrid 13 (215 m.)

En la Casa del Pueblo el compañero señor Fernández Mula dió una conferencia sobre el problema de Riolinto.

Asistió mucho público.

Historio los últimos conflictos, denunció los atropellos que se han hecho y solicitó la cooperación de la Unión General de Trabajadores y socialistas para emprender una campaña contra la campaña inglesa y las autoridades.

Combatió a la prensa burguesa que hace el silencio a lo que ocurre en Riolinto.

Atacó al Gobernador y censuró que por injustificada causa haya, además de Egochea, once detenidos y también 14 personas procesadas.

Fustigó al Juez de Nerbo porque no ha entregado los sumarios al Juez de Huévia a fin de evitar que este libere a los detenidos.

También censuró el que se haya suspen-

didó la publicación del periódico «Alma Obrera».

Fué muy aplaudido.

Hallezgo de dos cadáveres

Madrid 13 (215 m.)

Burgos.—En el kilómetro 356 han sido encontrados los cadáveres de un niño y una niña, los cuales se supone que fueron arrollados por el tren.

#### Bronca en una corrida

Madrid 13 (215 m.)

Santander.—Los toros lidiados resultaron malos y pequeños; tres fueron echados al corral.

Se produjo gran bronca; El público destrozó los asientos, salió al ruedo y armó gran escándalo.

La fuerza pública intervino disolviendo a los alborotadores.

#### Fuga de un preso

Ciudad Real.—Se fugó de la Cárcel un preso escalando una tapia y marchándose por la ventana de una casa vecina.

#### Batalla de flores

Murcia.—La batalla de flores celebrada hoy ha resultado brillantísima.

El premio de honor lo obtuvo una carroza representando la Fuente de la Cibeles, e primer premio lo ganó la carroza de la prensa que figura un torero; el segundo una terraza; el tercero un torredón antiguo; el cuarto varios cisnes y el quinto un templo egipcio.

Se hizo gran derroche de flores.

Estreno de un poema sinfónico

En el teatro Real se ha estrenado el poema sinfónico «Granada» que fué premiado en el concurso del Ateneo de Sevilla.

El autor D. Conrado Campo que dirigía la orquesta fué muy aplaudido.

La música fué acogida fría pero respetuosamente.

## La política

#### Azcárate y la cuestión de Riolinto

Madrid 12 (11 m.)

El Sr. Azcárate hablando de la carta del comité minero de Riolinto, ha manifestado que efectivamente los obreros han cumplido con el laudo dictado en el mes de enero, en todas sus partes.

Añadió que la conferencia que celebró con el Sr. Dato se verificó efectivamente a la situación de Riolinto, pero sin exponer queja ninguna por la conducta de los obreros.

Labra intervendrá en el debate

Tan pronto como se inicie la discusión en el Senado sobre el Mensaje de la Corona el Senador Sr. Labra intervendrá en el debate para examinar la política exterior.

#### Bergamín en Zaragoza

Zaragoza.—El Sr. Bergamín ha visitado el templo de Nuestra Señora del Pilar, recorriendo después la población.

El ministro ha dicho que el viaje obedece a asuntos particulares y que permanecerá unos días en esta ciudad.

El Sr. Bergamín ha rehusado toda clase de obsequios oficiales.

Créese que el viaje obedece a estudiar el proyecto de obras de reparación del templo del Pilar.

#### Más actas

Madrid 13 (4 m.)

Hoy han llegado al Congreso los dictámenes del Tribunal Supremo sobre las actas de Guadix, Londres y Villaviciosa, que eran las únicas que faltaban remitir.

Todas traen el informe de nulidad.

El Supremo ha terminado su labor.

#### Electores que protestan

Madrid 13 (215 m.)

Oviedo.—Se han reunido más de 3.000 electores perteneciente a los pueblos de Cabranes, Colunga, Carara y Nava, protestando de la anulación del acta de Diputado por dicho distrito hecha por el Tribunal Supremo.

Los reunidos pretendieron destrozarse el telegrafo.

Dominado el tumulto, el hermano del diputado electo don Benito Cavanilles les arengó, recomendando prudencia.

Se acordó telegrafiar a los presidentes del Congreso y del Tribunal Supremo y los diputados por Asturias, protestando de que se quiera prescindir de la voluntad del pueblo.

El miércoles se prepara llevar a cabo una imponente manifestación.

Ante el temor de posibles alteraciones de orden se ha concentrado la benemérita.

#### Diario maurista

Se anuncia la aparición de un diario maurista, contando para ello con bastante capital.

Adhesión al Gobierno—Validez de una acta

Un telegrama oficial de Madrid dice que más de 3.500 personas se han reunido en manifestación de adhesión al Gobierno y para solicitar que el Congreso declare la validez del acta de D. José Marqués.

## Bergamín y Quejana a Zaragoza

El Director de Administración local en Zaragoza.

Madrid 12 (11 m.)

El Director General de Administración local acompañado del Gobernador civil ha visitado el manicomio provincial.

La Diputación le obsequiará hoy con un banquete al que asistirán los Diputados y Senadores y es posible que también asiste el Sr. Bergamín.

Se proyecta en su honor una excursión a la Torre Romana.

Los señores Quejana y Bergamín.—Visitas

Madrid 12 (21)

Zaragoza.—El Director General de Administración Local señor Quejana oyó misa en el Pilar.

Acompañado de los Diputados visitó la Torre Ramona donde se habilitarán habitaciones para los dementes de paga.

El Sr. Quejana regresará en el expreso a Madrid, después de haber cumplimentado a las Damas del Patronato.

El ministro de Instrucción Pública señor Bergamín acompañado del Rector, después

de visitar la iglesia del Pilar, estuvo en los Museos y Escuela de Comercio.

Los señores Bergamín y Quejana asistirán a la comida oficial con que les obsequia el Gobernador civil.

#### Banquete

Madrid 13 (215 m.)

Zaragoza.—En el Gobierno civil se ha celebrado un banquete en honor del ministro señor Bergamín ofrecido por las autoridades.

Asistió el Sr. Quejana.

El ministro hablando con los periodistas les expuso los planes conocidos sobre la enseñanza; ofreció resolver varios asuntos locales.

Esta noche le obsequiarán los catedráticos con un banquete.

Mañana visitará los centros docentes. Regresará en el rápido a Madrid.

Visita al Círculo Conservador

Zaragoza.—Los Sres. Bergamín y Quejana visitaron el Círculo Conservador.

Al llegar fueron ovacionados con entusiasmo.

El señor Bergamín pronunció un breve discurso explicando la última crisis.

Dijo que se ofreció por cinco veces el poder a D. Antonio Maura, sin ponerle ninguna clase de condiciones.

#### Banquete

El banquete dado en honor del Sr. Bergamín le fué ofrecido por el Sr. Royo.

El ministro de instrucción pública hizo una detallada exposición del programa que se propone desarrollar y de la reforma que prepara. En esta figura conceder la autorización universitaria pasando a las Universidades las matriculas y los derechos de examen.

Trató también de la cuestión religiosa. Al terminar fué ovacionadísimo.

## De la Casa Real

#### Capilla pública

Madrid 12 (21)

Hoy se ha celebrado capilla pública en Palacio, asistiendo además de los Reyes, los Infantes don Alfonso, don Fernando, doña Luisa y doña Isabel.

Bendición del cordero pascual

Terminada la misa se trasladó la comitiva con el mismo orden, al comedor rojo donde se celebró la bendición del cordero pascual, probándolo todas las personas reales.

A la capilla asistió el obispo de Yenzaida del Brasil.

## De la guerra de Africa

#### El Sultán enfermo

Madrid 12 (11 m.)

Tánger.—El Sultán se ha visto precisado a guardar cama a consecuencia de padecer un absceso en la rodilla, habiéndosele practicado una operación quirúrgica.

Su estado es satisfactorio.

Los moros siguen hostilizándonos

Madrid 12 (21)

Ceuta.—Unos grupos de moros atrinchados hostilizan los blocaos.

Nuestras tropas contestaron y destruyeron las trincheras consiguiendo dispersarlas a cañonazos.

Desde Federico también fué dispersado un grupo de moros que se dirigía a Temisia.

Las tropas españolas no tuvieron novedad alguna.

Una descarga del enemigo—Heridos

Larache.—El comandante de Arica, jefe de la posición Segueda dice que al efectuar la descubierta la patrulla, recibió una descarga del enemigo que estaba emboscado.

Resultaron un cabo y dos soldados heridos.

El enemigo fué rechazado, persiguiéndole largo rato y causándole varias bajas.

Se ha dispuesto que marche a esta población un destacamento de las fuerzas indígenas para emplearlas en el servicio de emboscadas a fin de prevenir cualquier sorpresa.

#### Sobre un secuestro

Madrid 13 (215 m.)

Algeciras.—A pesar de que se ha desmentido por la comandancia de Ceuta, el secuestro que se ha hablado estos días, se ha recibido una carta del hermano del secuestrado en que así lo confirma.

Secuestro de un comandante

Ceuta.—Ayer salió a pasear con varios moros amigos el comandante señor García del Valle, profesor de la Academia de Arabe. A la hora que telegrafiamos todavía no ha regresado.

Se dice que se encuentra en la kabilia Buit y que le han secuestrado los moros.

El comandante gozaba de inmenso prestigio entre los kabiles; realizó importantes gestiones a favor de España.

El suceso lo ha originado la confianza que le inspiraban los moros.

#### Cañoneo—Detenido

Ayer se sintió fuerte cañoneo en Negron Tar y en las posiciones Darifeu.

Ha sido detenido un moro ocupándole gran cantidad de cartuchos.

#### Riña—Primo de Rivera

Ceuta.—En la calle rifieron varios artilleros con agentes de orden público. Uno de estos se halla herido.

Ha llegado el general señor Primo de Rivera.

## Extranjero

#### Tratado entre Colombia y los Estados Unidos

Madrid 12 (11 m.)

Washington.—Uno de los artículos del tratado firmado entre Colombia y los Estados Unidos, es el de que estos conceden a dicha república el libre paso de sus buques por el canal del Panamá, tanto mercantes como de guerra.

No hay revolución

Buenos Aires.—Oficialmente se ha declarado que carecen de fundamento los rumores de la supuesta revolución que se decía había estallado en la República Argentina.

Sobre el viaje del Kaiser

París.—El periódico «Le Journal» publica un despacho de Viena diciendo que durante

el viaje que a Corfú llevará a cabo el Kaiser, visitará al Rey de Rumania en Bukarest.

Después se entrevistará en Budapest con el Emperador de Austria, asistiendo a la entrevista el Arzobispo Fernando.

Comentando estas entrevistas «Le Journal», dice que en ellas quedarán precisadas las relaciones entre Rumania con la tríplice.

#### Grandioso incendio

París.—Al diario «L'Eclair» le telegrafian desde Roma diciendo que ha estallado un horroroso incendio en el puerto de Nápoles el cual se comunicó a un gran depósito de maderas adquiriendo unas proporciones aterradoras.

Se están llevando a cabo grandes trabajos para sofocarlos, cooperando incluso el duque de los Abruzzos.

FABRA

## Desde Barcelona

#### Congreso de Odontología

Barcelona 13 (4 m.)

A las cuatro de la tarde, en la facultad de Medicina se ha inaugurado el VII Congreso de Odontología, que estuvo presidido por el Gobernador militar Sr. Sánchez Messas, quien llevaba la representación de S. M. el Rey.

En la presidencia había el Rector de la Universidad, el Gobernador civil, el Alcalde, el Delegado de Sanidad Dr. Trallero y el Presidente de la Federación de Odontología D. Florestan Aguilar.

Este pronunció un discurso de salutación recordando el primer congreso de Odontología que se celebró en Barcelona.

Luego hace historia de los progresos de la odontología y propuso un propuso un saludo telegráfico al Rey.

Habían luego el Dr. Carulla felicitándose de albergar tan importante rama de la Medicina; el Sr. Segner dió la bienvenida a los congresistas y se ofreció en nombre de Barcelona y el Sr. Sánchez Messas declaró abierto el Congreso en nombre del Rey.

Se nombraron varios presidentes, entre ellos a D. Domingo Casanovas, de Palma.

Todos los discursos que se pronunciaron fueron muy aplaudidos.

Urgo en el piso superior se inauguró la Exposición dental, dividida en secciones técnica e industrial y a los seis de la tarde se celebró un banquete en el Tibidabo, pronunciándose varios brindis.

A las once de la noche terminó en medio del mayor entusiasmo.

Hoy se celebrará sesión científica y recepción en el Ayuntamiento.

#### Corridas de toros

En la plaza de las Arenas se celebró una corrida de toros, tomando parte Regaterín, Manolete y Flores.

Los toros fueron buenos y los diestros despacharon a los bichos como pudieran.

La plaza se llenó en tres cuartas partes de entrada.

En la plaza de Sports la corrida de inauguración fué un lleno a pesar del tiempo ventoso.

Los ocho Veraguas fueron buenos.

Pastor estuvo bien, Vázquez bien